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ГОРОДСКИЕ ПРОБЛЕМЫ

Автобусы, маршрутки 
и трамвайчики

Заботы депутата 
формируют избиратели

РЕГИОНАЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Министр просил понимания, 
люди требовали зарплату

Рано или поздно тема Чувашавтотранса 
будет закрыта. Останутся лишь 
ее отголоски в виде официальной 
информации о банкротстве предприятия, 
о конкурсном управлении, зарплатных 
долгах... Или это будут просто домыслы, 
если ничего конкретного не «прорвется 
наружу». Пока же снимать вопрос с 
повестки дня рано – с работниками 
предприятия еще не рассчитались, и 
депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
два с лишним года посвятившие 
отстаиванию законных прав 
транспортников (хотя это парадокс: 
если права – законные, зачем их надо 
отстаивать?), продолжают заниматься 
решением серьезнейшей проблемы – 
выплатой задолженности по заработной 
плате. А наша газета регулярно освещает 
ход событий. 

Через день после выхода в свет 
прошлого номера «СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ – Чувашии» работни-
ков Чувашавтотранса почтил своим 
визитом новый министр транспорта 
Александр Николаев. Встреча про-
шла перед зданием предприятия на 
пр. И. Яковлева, 37.

Министр приехал, чтобы «до-
вести еще раз информацию, что 
делается вообще в республике, в 
Минтрансе по тем вопросам, по 
которым вы обращаетесь. Введе-
но конкурсное управление. В на-
стоящий момент идет процедура, 
которая необходима для выплаты 
задолженности работникам Чуваш-
автотранса. Сумма по зарплате на 
22 мая – я не говорю о других ком-
пенсациях – 15 млн 409 тыс. 266 
руб. Другие выплаты – это компен-
сации за отпуск, выходное пособие, 
простой». Вот здесь работникам 

надо быть очень внимательными: 
министр сделал акцент на состав-
ляющих сумму задолженности ча-
стях – долг по заработной плате и 
по другим статьям. И работники 
должны добиваться, чтобы их рас-
считали полностью, а не частично, 
потому что другие выплаты – это 
тоже честно заработанные деньги.

Александр Николаев рассказал 
о предстоящем на тот момент су-
дебном заседании, где должно быть 
рассмотрено изменение очеред-
ности выплат, поскольку ранее ряд 
кредиторов выступали против таких 
изменений, и суды уже отказыва-
лись удовлетворять иски об измене-
нии очередности. Но сейчас, сказал 
министр, ситуация изменилась, и 
кредиторы ничего не имеют против 
того, чтобы первым делом выплати-
ли долги по зарплате и только потом 
рассчитались с долгами по налогам 

в бюджет. И 7 июня суд удовлетво-
рил иск об изменении очередности 
выплат по долгам. Ну, хоть что-то.

Теперь надо дожить до 5 июля 
– в этот день закончится прием за-
явок на продажу Новосельской и 
Пригородной автостанций, денег от 
их продажи хватит, чтобы распла-
титься с работниками Чувашавто-
транса полностью.

Встреча была эмоциональной.
– Не один наш регион имеет та-

кую ситуацию, – успокоил собрав-
шихся министр, как бы раскрывая 
очередной аспект проблемы. 

– Довели, – поправили мини-
стра.

И понеслось. Отчаявшиеся во-
дители и кондукторы, оставшиеся 
без работы и без денег, стали вы-
сказывать все, что наболело. Гово-
рили, что предприятие банкротят 
преднамеренно. 3

Первые дни июня депутаты 
Госдумы Анатолий Аксаков и 

Олег Николаев провели 
в Чувашии. Региональная 

неделя была насыщенной.

Депутаты участвовали в меропри-
ятиях 17-й благотворительной акции 
Первого канала «Стань первым!», при-
уроченной к Международному дню 
защиты детей. По приглашению Чу-
вашского отделения Сбербанка были 
гостями праздника в рамках феде-
рального спортивного проекта «Зеле-
ный марафон». 

Несмотря на праздники, на прием 
к Анатолию Аксакову пришли 15 че-
ловек, а вопросы жителей республики 
волнуют далеко не праздничные – это 
трудоустройство, выплата заработной 
платы, которую задолжали, ну, и куда 
же без проблем ЖКХ... Были просьбы 
и личного характера. Все обращения 

взяты депутатом под личный контроль. 
По многим вопросам направлены за-
просы.

Олег Николаев встречался с мест-
ными товаропроизводителями.

Депутат посетил ООО «ХСН», и АО 
«Строймаш». Эти разнопрофильные 
предприятия имеют общие проблемы, 
мешающие развитию производства. 
Они носят не местный, а общефеде-
ральный характер, и решать их надо 
как на правительственном, так и на 
законодательном уровне. Именно об 
этом просили Олега Николаева руко-
водители «ХСН» и «Строймаша».

В компании «ХСН» пожаловались 
на непомерно высокие налоги – за по-
следние пять лет на предприятии их 
выплатили больше, чем потратили на 
зарплату. О высоких налогах на арен-
ду земельных участков рассказали в 
ООО «МФК «Стромон-Китр», где так-
же побывал депутат.

В АО «Строймаш» озабочены 
повышением производительности 
труда. Именно этот критерий явля-
ется основополагающим для полу-
чения льготных кредитов. Однако, 
по мнению руководства компании, 
методику предоставления помощи 
необходимо подкорректировать, так 
как требования слишком жесткие. 
Олег Николаев заявил, что для на-
чала этот вопрос следует тщательно 
обсудить, что договорились сделать 
на заседании «Клуба предпринима-
телей Чувашии».

Улицы Ярославская и Энгельса, по 
которым теперь пролегает автобусный 
маршрут № 35, не оборудованы оста-
новочными павильонами; на участке 
от торгового центра «Альфа» до пере-
крестка МКР «Благовещенский» нет 
пешеходных переходов. Депутат обра-
тился к руководству МВД ЧР и города с 
просьбой разработать проектно-смет-
ную документацию, чтобы привести в 
порядок эти улицы.

Много вопросов вызывает организа-
ция пассажирских перевозок до Кара-
чуринского кладбища, депутат предло-

жил увеличить количество автобусов на 
этом маршруте.

Жалуются горожане и на работу 
маршрута № 42. Поначалу обещали, что 
его будут обслуживать 10 автобусов боль-
шой вместимости, поэтому количество 
троллейбусов пятого маршрута было на-
половину сокращено. Но перевозчик 
оставил на линии всего пять автобусов.

А на рабочем совещании в адми-
нистрации Чебоксар, где обсуждалось 
возобновление речной переправы на 
левобережье, Сергей Муравьев пред-
ложил принять компенсационные меры, 

поскольку трамвайчиков в 
этом году, по всей видимости, 
не будет. Чтобы снять напря-
женность, надо организовать 
дополнительную перевозку 
пассажиров по направлению 
«Речпорт – Пляж»; срочно 
обустроить автомобильную 
дорогу «Пляж – Буревестник 
– Сосновка», чтобы обеспе-
чить кольцевое движение; 
постараться восстановить 
речные пассажирские пере-
возки и начать переговоры 
с республиканской властью, 
чтобы решить проблему.

На очередном заседании Чебоксарского городского Собрания 
депутатов руководитель фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в ЧГСД 

Сергей Муравьев говорил о необходимости безотлагательного 
решения ряда острых проблем, с которыми к нему обращаются 

горожане. А обращений сейчас очень много по теме транспорта. 
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ПАРЛАМЕНТ

«Сычувань» 
не складывается

В истории парламентаризма 
в Чувашии не так уж много 
вопросов, которые как 
дамоклов меч висели бы 
над головами депутатов в 
течение всего созыва. Одной 
из таких проблем было и до 
сих пор остается банкротство 
государственного предприятия 
«Чувашавтотранс». Теперь, 
похоже, перечень пополнился 
скандалом, разгоревшимся 
вокруг строительства 
молокоперерабатывающего 
завода в рамках проекта 
«Сычуань-Чувашия».

ДЕЖАВЮРА

Вопрос этот давно висел в возду-
хе, и неудивительно, что руководитель 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
Игорь Моляков на сессии Госсовета 
Чувашии, которая состоялась 30 мая, 
предложил внести его в повестку дня. 
Возникло ощущение дежавю. Так было 
всегда: Игорь Моляков вносил пред-
ложение, а депутаты от партии боль-
шинства дружно отклоняли его, ка-
ким бы важным оно ни было. Правда, 
по истечении нескольких месяцев 
под давлением требований дня ино-
гда возвращались к обсуждению 
«моляковского» вопроса, но уже под 
своим авторством. 

Нынешняя сессия также могла 
пойти по накатанному сценарию: 
Игорь Моляков предложил заслу-
шать информацию министра сель-
ского хозяйства республики Сер-
гея Артамонова о ситуации вокруг 
строительства агропарка «Сычу-
ань-Чувашия», а спикер парламента 
Альбина Егорова приготовилась в 
очередной раз забло-
кировать инициативу 
оппозиционного депу-
тата. И надо отметить, 
что почти преуспела 
в своем старании. Во 
всяком случае, она 
проинформировала 
депутатов о том, что 
Игорь Моляков днем 
раньше уже вносил 
свое предложение 
на заседании прези-
диума Госсовета Чу-
вашии, но ничего не 
добился – его члены единогласно при-
няли решение обсудить этот вопрос в 
Комитете по экономике, агропромыш-
ленному комплексу и экологии, чтобы, 
как выразилась спикер, дать возмож-
ность депутатам изучить вопрос с вы-
ездом на место. Как всегда, Игорь Мо-
ляков попытался поправить ситуацию, 
выкрикнув с места: «Поздно изучать, 
проект китайского завода будет пред-
ставлен во Второвурманкасинском по-
селении уже завтра!», но, как это посто-
янно бывает, нарвался на очередное 
обвинение в нарушении регламента.

Но тут случилось невероятное. К 
трибуне вышел руководитель адми-
нистрации главы Чувашии Юрий Ва-
сильев, который сотворил маленькую 
сенсацию – к удивлению всех, поддер-
жал Игоря Молякова. Как и следовало 
ожидать, Альбина Егорова моменталь-

но изменила свою позицию и поставила 
вопрос на голосование, в очередной раз 
проявив свои верноподданнические 
чувства. Предложение Молякова-Васи-
льева было тут же поддержано парла-
ментским большинством, что лишний 
раз подтвердило тезис о полной зави-
симости в Чувашии законодательной 
власти от исполнительной. 

«ДЕЛО АРТАМОНОВА»

Впрочем, инициатива Юрия Васи-
льева имела вполне объяснимую подо-
плеку. К тому времени история с попыт-
кой продавить проект строительства 
молокоперерабатывающего комплекса 
возле деревни Красная Горка Цивиль-
ского района благодаря блогерам и 
негосударственным СМИ уже успела 
получить широкую огласку. Как и жите-
ли Эхветкасов Моргаушского района, 
красногорцы решительно выступили 
против строительства китайского пред-
приятия. Они даже грозили пойти на 
крайние меры – перекрыть федераль-
ную трассу М-7. Эта информация, надо 
полагать, дошла и до правительства 
Чувашии.

Депутаты с интересом выслушали 
речь Сергея Артамонова. К сожалению, 
его выступление не очень прояснило 
ситуацию. По словам министра, предло-
жение построить молокоперерабатыва-
ющий комплекс во Второвурманкасин-
ском сельском поселении Цивильского 
района надо рассматривать всего лишь 
в качестве одного из вариантов. 

Не обошлось и без упоминания По-
рецкого района, где полным ходом идет 
реализация проекта «Сычуань-Чува-
шия». 

– В Порецком районе китайцы че-
рез аукцион взяли в аренду 5 тысяч 
гектаров, – напомнил министр. – Кто-то 
пишет, что СУ-56 с ними судится. Да, 
судится. Ему был выплачен аванс, но 
управление на картотеке, деньги ушли, 
это проблема самого предприятия. Они 
лес вырубили, но пни не раскорчева-

ли, а была задача почву подготовить к 
посеву. Все это внутренние споры, хо-
зяйствующие субъекты разберутся. На 
текущий момент более 1000 га засеяно.

Сергей Артамонов пояснил и свою 
позицию:

– Я сторонник того, что не надо боль-
ше предоставлять им земель, пока на 
этих не наведут порядок. Нет желания 
предоставлять землю одним и тем же, 
желающих полно. Важно не ошибиться. 
Полреспублики в свое время разные 
люди выкупили, до сих пор плоды по-
жинаем. А мы всем создаем равные ус-
ловия, у нас работают и чехи, и шведы, 
и немцы.

Но в то же время министр недвус-
мысленно дал понять, что руководитель 
любого муниципалитета должен поста-
раться привлечь инвестора, «поскольку 
это рабочие места и налоги».

СИНЬ ЯЛ ПИН?

То, что события, связанные с ре-
ализацией китайского проекта, мо-
гут развиваться по эхветкасинскому 
варианту, наша газета предсказала 
еще в марте. Вот выдержка из мате-

риала под заголов-
ком «Эхветсасси»: 
«… республикан-
ские власти теперь 
лихорадочно ищут 
выход из положения. 
Они рассматривают 
варианты выделе-
ния земли китайцам 
в пригородной мест-
ности, в основном 
в Чебоксарском и 
Цивильском райо-
нах. По некоторым 
данным, под буду-
щее строительство 
уже подобрано не-
сколько земельных 

участков. Но и здесь партнеры могут 
натолкнуться на подводные камни... 
Это процедуры перевода земель из од-
ной категории в другую и согласование 
внесения изменений в генплан муници-
пального образования». 

«Возможно, власти надеются, что 
им удастся найти такое сельское по-
селение, где жители не столь «вред-
ны», – говорил тогда Игорь Моляков. 
– Но вряд ли этот номер пройдет. Эх-
веткасинцы подали всем жителям Чу-
вашии пример, как надо отстаивать 
свои права. Оказывается, не только 
дурной пример заразителен, но и по-
ложительный. Так что точку в этой 
истории ставить рано. Голос Эхветка-
сов прозвучал мощно, и его услышала 
вся Чувашия».

Как в воду глядел депутат. Не про-
шло и двух месяцев, как началась воз-

ня с предоставлением земли китайцам 
в Цивильском районе, которая нака-
нуне сессии Госсовета ЧР вылилась в 
стихийное собрание жителей Красной 
Горки.

После завершения народного вече 
почти все участники приехали на встре-
чу с Игорем Моляковым, прошедшую 
в офисе местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Они рас-
крыли возможную схему реализации 
«одного из вариантов», о котором про-
говорился на сессии Серей Артамонов.

– Китайцам хотят выделить землю, 
которую арендовала фермер Вален-
тина Егорова, – рассказывали жители 
деревни. – Но три года назад ее заста-
вили отказаться от аренды, дескать, 
на участке будут строить крупный ло-
гистический центр. Землю с аукциона 
передали компании, связанной с «Кор-
порацией развития Чувашии». Но она 
ничего там не делала, поэтому земель-
ный участок стал зарастать лесом. 

– Почему своим фермерам власти 
не дают работать, – с возмущением 
спрашивали красногорцы, – а китайцев 
привечают? Мы категорически против, 
чтобы им предоставили землю возле 
нашей деревни. 

Игорь Моляков напомнил собрав-
шимся об истории с выделением земли 
китайцам возле Эхветкасов и призвал 
красногорцев решить вопрос в право-
вой плоскости, ни на йоту не отступая 
от требований закона. Он снова по-
вторил свой тезис о том, что фракция 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» выступа-
ет за привлечение инвестиций в эконо-
мику республики, но все вопросы, осо-
бенно те, которые касаются выделения 
земельных участков, надо решать глас-
но и с учетом мнения граждан.

Похоже, власти Чувашии, обжег-
шись на Эхветкасах, действительно 
ищут разные способы, причем парал-
лельно, чтобы не разгневать китайцев. 

Именно в тот день, 
когда прошло со-
брание жителей 
Красной Горки, 
глава Синьяль-
ского сельского 
поселения Чебок-
сарского района 
Андрей Михайлов 
подписал поста-
новление о назна-
чении публичных 
слушаний по во-
просу строитель-
ства молочного 

завода вблизи деревни Ильбеши на 22 
июня. 

Когда верстался номер. Глава 
Чувашии Михаил Игнатьев в рамках 
участия в работе Петербургского 
международного экономического 
форума дал интервью телекоммен-
таторам «МК». Он заявил, что китай-
ский молочный завод в Чувашии бу-
дет построен, потому что это «новые 
рабочие места, налогооблагаемая 
база». Как всегда, не обошлось без 
выпада в адрес «провокаторов», 
которые якобы формируют мнение 
граждан. «Протестантов» на сей 
раз глава не упомянул. Видимо, он 
считает, что все они сгинули, хотя до 
Варфоломеевской ночи еще далеко. 

Алексей Кряжинов

РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ СЕССИИ
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АКТУАЛЬНО

Министр просил понимания, 
люди требовали зарплату

– В государстве есть законы. Кто их 
нарушает, тот должен нести ответствен-
ность, – мудро заметил Александр Михай-
лович. 

Да, должен нести ответственность. 
Осталось определиться с нарушителями. 
Тот факт, что виноватыми «назначены» 
бывший министр транспорта и бывший 
руководитель предприятия, не в счет, по-
скольку в Чувашии каждому ясно, что эти 
люди выполняли указание сверху. К тому 
же эти руководители, в отличие от многих 
и многих бывших работников Чувашавто-
транса, благополучно трудоустроились.

А по поводу «специально обанкроти-
ли» министр посоветовал:

– Если вы так думаете и у вас есть 

факты, обращайтесь в суд. Поймите меня, 
– просил министр.

– Дайте зарплату, – отвечали ему.
– Я буду делать все возможное.
– Нет у нас веры.
Откуда она, эта вера, возьмется, если 

людям регулярно говорят слова про вы-
плату задолженности. И хоть сначала и 
было слово, но им, как известно, сыт не 
будешь.

Когда эмоции немного улеглись, ми-
нистр рассказал о втором варианте вы-
хода из ситуации. Он заключается в 
переуступке права. Если все сложится, 
Минтранс станет ответчиком по долгам и 
будет искать средства на выплату задол-
женности у других источников. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Онищенко, переживающий за 
пожилых граждан с лишним весом, 
рекомендовал им умеренное пита-
ние и сказал буквально так: «Объ-
ем потребляемой пищи, особенно у 
возрастных людей, когда снижены 
обменные процессы, тоже должен 
быть эффективным. Сочетание жить 
чуть-чуть впроголодь и заниматься 
физической нагрузкой – самое эф-
фективное».

Это поветрие такое, что ли? 
Сначала были «макарошки», те-
перь россиян убеждают, что есть 
надо умеренно. Неужели власть и 
в самом деле полагает, что лиш-
ний вес у людей – от хорошей жиз-
ни и полного достатка, вот они и 
питаются неумеренно? Вряд ли. 
Видимо, власть рассчитывает, что 
подобные высказывания народ, во-
первых, примет за чистую монету, 
во-вторых, начнет наконец-то по-
нимать, что доход у него, народа, 
более чем достаточный, следова-

тельно, спасибо «Единой России» 
за заботу. 

Что касается ожирения. В апреле 
Роспотребнадзор заявил о почти дву-
кратном с 2011 года увеличении чис-
ла страдающих им россиян. Лишний 
вес есть у 14% мужчин и 26% женщин. 
Среднестатистический россиянин хо-
рошо знает причину этого явления. 
Это бедность, когда человек не мо-
жет себе позволить употреб лять те 
продукты, которые должны присут-
ствовать в сбалансированном раци-
оне. Малообеспеченным гражданам 
денег хватает лишь на то, чтобы на-
кидать в желудок чего подешевле. И 
накидать побольше, чтобы не испы-
тывать чувство голода. 

Аудитор Счетной палаты Светла-
на Орлова в интервью РИА Новости 
назвала некоторые статьи расходов 
среднестатистического российского 
пенсионера. По ее словам, средний 
размер пенсии в стране составляет 
14 тыс. рублей.

«Нехитрый подсчет расходов, та-
ких как оплата ЖКХ – в среднем 5 
тысяч рублей, приобретение жизнен-
но необходимых лекарств – 2 тысячи 
рублей... говорит о том, что на пита-
ние – при условии отсутствия рас-
ходов на одежду и обувь – остается 
всего 6 тысяч рублей, или 200 рублей 
в день», – сказала Орлова.

На фоне обнищания населения 
заявления об ожирении и правиль-
ном питании выглядят по меньшей 
мере циничными, а затея власти 
исследовать причины бедности на-
селения, о которой не так давно 
сообщали СМИ, – глупой. Тут и ис-
следовать нечего, спросите любого 
жителя страны, и он безо всяких ис-
следований назовет самую главную 
причину. 

Оказывается, 
они переедают…

С НОГ НА ГОЛОВУ

Михаил Игнатьев опять попал в тренд. И на сей раз он 
может этим гордиться, потому что опередил бывшего 
главного санитарного врача и нынешнего депутата Госдумы 
Геннадия Онищенко, молвившего недавно слово про лишний 
вес. Напомним, в Чувашии запланированы мероприятия 
«по профилактике избыточной массы тела и снижению 
заболеваемости ожирением», и Игнатьев, озаботившись 
избытками веса «отдельных» жителей республики, 
высказался по теме вполне конкретно. По мнению этих 
единоросских товарищей, россияне потребляют непомерное 
количество пищи, оттого и жиреют.    

КСТАТИ
3 июня около памятника Чапаеву перед работниками Чу-

вашавтотранса отчитывался депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков. Встреча была обставлена как положено – с 
полицией и пропускным режимом. Да и ладно, к этому все 
давно привыкли. Депутат рассказал, что сумел выяснить 
через запросы.

Большой интерес вызвали строчки из ответа старшего помощника про-
курора республики Владислава Федорова. Оказывается, на основании ма-
териалов прокуратуры Ленинского района Чебоксар все-таки организована 
уголовно-процессуальная проверка на предмет наличия в действиях бывше-
го руководства Чувашавтотранса «составов преступлений, предусмотренных 
ст. 195 (неправомерные действия при банкротстве), 196 (преднамеренное бан-
кротство), 197 (фиктивное банкротство) Уголовного кодекса РФ». Конечно, те-
шить себя иллюзиями на сей счет неразумно: слишком много известно слу-
чаев, когда подобные мероприятия заканчивались ничем. Однако не будем 
бежать впереди паровоза, подождем выводов проверки.
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КОММЕНТАРИЙ 

ДЕПУТАТА

Депутат Госдумы от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Олег Николаев про-

комментировал каналу «Дума ТВ» резуль-
таты опроса, согласно которым почти 
четверть россиян стала экономить на еде:

– Несмотря на то, что в стране есть не-
который экономический рост, уже седь-
мой год подряд падают реальные доходы 
населения, и это самая главная проблема.

Власти должны пересмотреть потре-
бительскую корзину, состав которой не 
менялся очень долгое время. Она не отве-
чает требованиям современного челове-
ка и не включает всего необходимого для 
нормальной жизнедеятельности.

В Конституции есть такая норма, что 
заработная плата должна индексиро-
ваться и повышаться в соответствии с 
инфляцией, но уже седьмой год подряд 
повышение не соответствует реальной 
инфляции в стране.

   ЦИФРА
По данным исследования 
холдинга «Ромир», 24% 
опрошенных граждан РФ 
заявили, что в течение 
последнего года экономят 
на питании. 

1

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР, один из 
бывших работников Чувашавтотрнаса 
сообщил редакции о телефонном разго-
воре с замминистра транспорта. Чинов-
ник спрашивал, кто сделал фото, исполь-
зованное в материале прошлого номера 

газеты. И сказал, что на тех, кто пришел 
к зданию предприятия будет подан иск 
в суд – будто бы за то, что посмели со-
браться. Пугает чиновник, просто пугает. 
Никакого митинга там не было, так что 
бояться нечего.
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ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

Козловские страдания
«Едем быстро, едем ловко 
и приехали в Козловку», – 
напевал депутат Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков, 
когда впереди замаячили 
контуры города на Волге. Но 
как только мы въехали в него, 
от благодушного настроения 
барда-парламентария не 
осталось и следа. 

ЭТО РАЗВЕ ЖИЗНЬ?

Так сегодня говорят козловчане. 
Когда-то в поселке кипела жизнь: ра-
ботал комбинат автофургонов, обе-
спечивая людей стабильной зарплатой, 
действовали все объекты соцкультбы-
та: ведомственный дом культуры, рай-
больница, баня, аптека. Словом, мест-
ные жители ни в чем не нуждались. 
Но в 90-х все переменилось: комбинат 
закрылся, баня перестала работать, и 
за каждой мелочью теперь приходится 
ездить «на ту сторону», то есть в цен-
тральную часть города. 

Вот что говорят жильцы дома № 24 
по ул. К. Маркса, в котором прежде раз-
мещалась райбольница:

– Раньше, когда была больница, 
функционировали все отделения: ги-
некологическое, хирургическое, ЛОР 
и так далее. А теперь ничего этого нет. 
За каждой мелочью, даже чтобы укол 
сделать, приходится ездить в Белово-
ложку, то есть в центр города. 

…Тем временем во дворе собралось 
более 50 человек, чтобы встретиться 
с Игорем Моляковым и заместителем 
председателя Союза собственников 
жилья Тамарой Манаевой. 

Чувствовалось, что у людей на-
болело. Каждый выкладывал одну 
проблему за другой. Жильцы дома 
№ 4 по улице Ленкина жаловались, 
что со дня переезда – а это четыре 
года – мучаются без уличного осве-
щения.

– Летом более или менее терпи-
мо, – говорят они. – Но настоящая 
беда осенью, когда начинает рано 
темнеть. Особенно боимся за де-
тей, которым вечерами приходится 
добираться домой из школы или 
после занятий в кружках.

 Надо отметить, что в поселке 
большинство домов – новые, по-
строенные в рамках реализации про-
граммы переселения граждан из ветхо-
го жилья. Но особой радости от новых 
квартир местные жители, похоже, не 
испытывают, потому что, по их словам, 
и дома, и тротуары, и дороги построены 
по методу «тяп-ляп». Из-за того, что в 
ряде домов отсутствуют водосточные 
трубы, дождевые потоки льются по фа-
садным стенам, разрушая и откосы, и 
фундаменты. 

Денег в строительство этих домов 
вложено немало, но этими финансовы-
ми средствами распорядились не по-
хозяйски. Ни придомовые тротуары, ни 
дворовые дороги до сих не заасфальти-
рованы, из-за чего их бетонное полотно 
крошится. Не надо быть большим спе-
циалистом, чтобы оценить последствия 
таких недоделок: пройдет еще лет пять, 
а может, и того меньше, и дворы при-
дется благоустраивать по-новому. 

Решение многих бытовых вопросов 
местные власти откладывают на потом, 
считая их неактуальными. Но все дело 
в том, что рано или поздно их все равно 
придется решать, но уже вкладывая 
в несколько раз больше средств, чем 
требуется сейчас. Вот, к примеру, мост, 
ведущий в Слободку. Невооруженным 
взглядом видно, что он рушится. Надо 

бы срочно отремонтировать его, пока 
он окончательно не развалился, но в 
горадминистрации лишь отмахиваются 
от просьб жителей Слободки.

МОЛЬБА О ПОМОЩИ

Но главная беда жителей поселка 
– отсутствие детского сада. Он когда-
то здесь был, но лет пять назад сгорел. 
О нем теперь напоминают лишь полу-
разрушенные помещения, обгорелые 
бревна, доски да двухэтажное здание с 
выбитыми окнами.

Власти не стали восста-
навливать старое здание и 
предоставили детям место в 
детсадах, расположенных в 
центральной части города. Жи-
телей этот вариант категориче-
ски не устраивает, потому что 
детей приходится возить за 7 
километров. 

– Только на дорогу нам при-
ходится тратить ежедневно 80 
рублей: туда и обратно по 40 
рублей на ребенка и со-
провождающего, – сету-
ют они. – А у некоторых 
по два-три ребенка. Вот 
и посчитайте, сколько де-
нег приходится выклады-
вать ежедневно. В то же 
время в городе нет рабо-
ты, а если и есть, то пла-
тят копейки. Как выжить 
в таких условиях?

Абсолютно правы жи-
тели поселка. У Елены 
Егоровой шестеро детей 
дошкольного возраста. 

Молодой матери приходится возить их 
в садик каждый день. На дорогу у се-
мьи уходит 30 тысяч рублей в год. Где 
взять столько денег?  

Из-за того, что в поселке нет детса-
да, молодые семьи отказываются в нем 
жить. Парадоксально, но треть квартир 
в домах, в строительство которых были 
вложены сотни миллионов рублей, пу-
стуют. Люди вынуждены продавать 
свои квартиры, но покупателей нет. 

– Даже в объявлениях о покупке 
квартир пишут: «Поселок не предла-
гать», – сообщают жители. – Мы давно 
просим и районную администрацию, и 
городскую начать проектирование и 

строительство детсада в поселке, но 
всякий раз получаем отказ. 

– Власти ссылаются на то, что здесь 
нет места для строительства детсада, 
– поясняет Елена Егорова. – Но они лу-
кавят – места полно. Пойдемте, я вам 
покажу.

Мы отошли совсем немного – и пе-
ред нами предстал удивительный ланд-
шафт: пустырь площадью около одного 
гектара, а по соседству с ним – остатки 
сгоревшего садика. Ну чем не место 
для закладки фундамента для нового? 

ЗАКОДИРОВАННАЯ 
ВЛАСТЬ

Увы, в Козловке повто-
ряется та же самая история, 
что и почти в каждом му-
ниципальном образовании 
Чувашии. Суть ее проста: 
люди жалуются, а чинов-
ники пишут отписки и под 
разными предлогами не 
решают проблемы. Полу-
чается какая-то сюрреали-
стическая картина: власти 
говорят одно, а граждане 

– совсем другое. Возьмем, к примеру, 
проблему с той же самой больницей в 
Козловке. На жалобу Елены Егоровой в 
апреле этого года из Минздрава Чува-
шии и Козловской райадминистрации с 
интервалом в пять дней поступили от-
веты. Их содержание идентично: меди-
цинская помощь населению оказывает-
ся в соответствии с положениями. И.о. 
главы райадминистрации Иван Рожков 
на полном серьезе уверяет, что в по-
селке прием больных ведется ежеднев-
но по графику. Но вот какая закавыка: 
мне навстречу попалась 90-летняя (!) 
Людмила Михайловна Федорова, она 
возвращалась домой из города. По ее 

словам, она ездила в ЦРБ на укол, при-
чем эту услугу ей оказали за деньги! 
Так кому верить? Жителям поселка или 
чиновникам Минздрава и райадмини-
страции?

Козловская гор- и райадминистра-
ции – не какие-то особенные конторы, 
напичканные бюрократами-чиновни-
ками. Нет, оба ведомства ничем не от-
личаются от таких же органов испол-
нительной власти, которые являются 
опорой нынешней системы управле-
ния. Критерии оценки их деятельности 

разработаны четко, и посыл 
вполне понятен: пусть люди 
жалуются, пишут письма, 
самое главное, чтобы на бу-
маге все было хорошо.

Как это смотрится на 
практике, прекрасно видно 
в той же Козловке. По сло-
вам поселковых жителей, на 
портале горадминистрации 
размещена информация 
о том, что возле каждого 
дома установлено по четы-
ре контейнера для раздель-
ного сбора ТКО. 

– Так это или не так, можете убе-
диться сами, – показали козловчане 
на скопище ржавых контейнеров. – 
Здесь шесть многоквартирных домов, 
и для них установлены лишь шесть 
общих контейнеров, причем все в од-
ном месте. Ни о каком раздельном 
сборе отходов и речи нет. Вот вам коз-
ловская действительность.

Еще одна характерная деталь, 
подтверждающая тезис о том, что 
власть и народ живут в разных мирах. 
Оказывается, горадминистрация и не 
ведает, сколько детей дошкольного 

возраста проживает в поселке. В ее от-
чете указано, что в поселке насчитыва-
ется всего 60 детей детсадовского воз-
раста, а фактически их 101. Родители 
считают, что глава горадминистрации 
Петр Егоров сознательно исказил циф-
ры, чтобы обосновать отказ в строи-
тельстве садика в поселке.     

– Куда только мы ни писали! – чуть 
не плачут козловчане. – Даже подписи 
собирали. Обращались с коллектив-
ным письмом к Михаилу Игнатьеву, 
жаловались председателю правитель-
ства Чувашии Ивану Моторину, когда 
он приезжал в феврале на отчет главы 
райдминистрации Васильева, но все 
без толку. 

Местные власти усиленно продви-
гают проект строительства детсада в 
райцентре. Но вся проблема в том, что 
это не центр, а окраина города, причем 
рядом с кладбищем и АЗС. Обычно дет-
сады строят в центре микрорайонов, 
чтобы всем было удобно. И это широко 
распространенная практика. Но в Коз-
ловке, видимо, думают иначе. Факти-
чески местному начальству наплевать 
на нужды людей. Как, впрочем, во всей 
Чувашии.

Алексей Кряжинов
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Как говорится, без 
комментариев.

Людмиле Михайловне при-
шлось поехать в Козловку, 
чтобы сделать укол.

На встречу пришло около 
50 человек.

Каждый хотел высказаться.

Это все, что осталось от 
прежнего детсада.

Мусорная реформа 
по-козловски.
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ
Олег Паутов: «Многие вопросы 
городской власти кажутся 
незначительными, но именно они 
отравляют жизнь чебоксарцам»

– Олег Владимирович, 
как можно судить по мас-
штабам акции, в которой вы 
участвовали, вам пришлось 
немало потратиться. В част-
ности, под брендом компа-
нии «Евроокна», которую вы 
возглавляете, в парке «Ама-
зония» был открыт «Домик 
друзей», затем вручены 140 
подарков юным пациентам 
Республиканского детского 
клинического центра, плаз-
менный телевизор Реаби-
литационному центру для 
детей и подростков с огра-
ниченными возможностями. 
Но вот что бросилось в гла-
за: хотя вы и являлись од-
ним из спонсоров, вся слава 
досталась представителям 
Первого канала. При откры-
тии «Домика друзей» право 
перерезать алую ленту до-
верили главному режиссе-
ру телепередачи «Ералаш» 
Борису Грачевскому, а в 
Республиканском детском 
клиническом центре подар-
ки, купленные вами, детям 
вручали все кому не лень. 
Поэтому у многих сложилось 
мнение, что дети должны 
быть благодарны за подар-
ки Первому каналу. Скажите, 
вам не обидно?

– Как вы правильно замети-
ли, эта акция носила благотво-
рительный характер. Поэтому, 
когда меня попросили внести 
посильную лепту в нее и сказа-
ли, для кого будет открыт «До-
мик друзей», а также кому вру-
чать подарки, я без колебаний 
согласился. Тут дело даже не в 
том, кто перерезал ленточку, 
кто вручил подарок больно-
му ребенку, а в том, что дети 
получили незабываемое впе-
чатление от акции. Шутка ли, 
увидеть живьем телеведущих, 
звезд реалити-шоу, финали-
стов проекта «Голос. Дети», 
легендарного Якубовича! Да и 
самим гостям организованный 
в Чебоксарах прием очень 
понравился. Об этом я про-
читал в интернете в материа-
ле «Федерального агентства 
новостей». Это, согласитесь, 
дорогого стоит. Я считаю, 
что здесь разговор о том, кто 
кого пиарил, неуместен. По 
большому счету, горожанам, 
как говорится, по барабану, 
кто спонсировал эту акцию, 
их волнуют другие проблемы.

– Какие?
– Вот один пример. После 

мероприятия в парке «Ама-

зония» я проехался по улицам 
Ярославской и Энгельса. И 
знаете, что меня поразило? 
Женщина, идущая с малень-
ким ребенком по проезжей 
части дороги. Она фактически 
рисковала и своей жизнью, и 
жизнью ребенка. Но деваться 
ей было некуда, потому что на 
одном участке уличной трассы 
между Альфа-банком и Аль-
фа-центром нет пешеходной 
дороги – ни по левую, ни по 
правую сторону. А ведь на этих 
улицах всегда интенсивное 
движение – не дай бог, случит-
ся трагедия. Днем еще более 
или менее терпимо, потому что 
пешехода можно увидеть из-
дали, но как быть ночью, когда 
темно? 

– К тому же по этим ули-
цам пустили автобусы 35 
маршрута, хотя нигде нет 
остановочных павильонов.

– Поспешность, с которой 
гордаминистрация взялась за 
реализацию так называемой 
транспортной реформы, те-
перь выходит боком. Хотя я не 
часто езжу на общественном 
транспорте, но с какими про-
блемами сталкиваются пас-
сажиры в Чебоксарах, знаю 
не понаслышке. Вдаваться в 
детали не хочу, но, мне кажет-
ся, когда затевали этот про-
ект, думали прежде всего об 
интересах перевозчиков, а не 
о жителях города. Я не помню 
ни одной реформы ни в целом 
по стране, ни в Чувашии, в ко-
торую в ходе реализации вно-
силось бы столько изменений. 
С ее начала прошел почти год, 
но до сих пор она обсуждается 
в горадминистрации с привле-
чением представителей обще-
ственности. Невольно возника-
ет вопрос: что за специалисты 
там работают? Справедливо-
сти ради надо сказать, в горо-
де много делается, чтобы он 
был краше и чтобы людям в 
нем жилось хорошо. Но про-

блема в том, что многие жи-
тейские вопросы чиновникам 
кажутся незначительными, но 
именно они отравляют жизнь 
чебоксарцам.

– Можете привести при-
меры? 

– Конечно. Этих «мелочей» 
столько, что до бесконечности 
можно перечислять. Возьмем, 
к примеру, так называемый ми-
крорайон «Привокзальный». 

– А почему именно этот 
микрорайон? Вы там прожи-
ваете? 

– Нет, я живу в другой части 
города. Но все мое детство и 
юность прошли в этом микро-
районе. Так что проблемы 
здешних жителей я знаю хо-
рошо. Именно поэтому на пре-
дыдущих выборах в Госсовет 
Чувашии я баллотировался по 
избирательному округу, в ко-
торый входит этот микрорай-
он. Да, я тогда не прошел, но 
связи с жителями не потерял, 
постоянно интересовался, как 
благоустраивается «Привок-
зальный». 

– И как он благоустраива-
ется? 

– Да никак! Как было в годы 
моей юности, так и осталось. 
Правда, фасады домов при-
вели в порядок, но на этом все 
закончилось. Зайдешь во двор 
любого дома – и в глаза сра-
зу бросается неухоженность. 
Вот, к примеру, дом № 6 по 
улице Привокзальной. Трудно 
представить, но во дворе нет 
детской игровой площадки. 
Ребятишкам негде играть. Они 
бегают по траве, так как нет 
возможности даже покатать-
ся на качелях. Почти такая же 
картина и во дворе соседнего 
дома. Там стоит всего лишь 
детская горка. К сожалению, 
ни власти, ни управляющая 
компания не обращают вни-
мания на тот факт, что детям 
играть во дворах в этом микро-
районе далеко не безопасно, 

потому что та же самая горка 
сделана из металла. Кроме 
того, всюду из-под земли тор-
чат какие-то трубы и куски 
арматуры. Неровен час, на-
толкнется на них какой-ни-
будь сорванец. Кроме того, во 
дворах нет мало-мальски об-
устроенных площадок для от-
дыха. Стоят какие-то уродины, 
сделанные из железных труб и 
уголков. Эту печальную карти-
ну дополняют потрескавшиеся 
откосы домов и ржавые листы 
железа, которыми прикрыты 
ямы на них. Ощущение такое, 
будто находишься в каком-то 
богом забытом поселке, а не в 
районе трех вокзалов, который 
образно называют «городски-
ми воротами». 

– Выходит, ни городские 
власти, ни УК никак не реа-
гируют на жалобы жителей? 

– Получается так. Вместо 
реальных дел власти ищут раз-
ные отговорки. Надежда Лебе-
дева из дома № 6 рассказала 
мне, что она уже обращалась 
в органы власти с просьбой 
установить во дворе хотя бы 
песочницу. И на ее просьбу 
ответили – мол, детскую пе-
сочницу не построили потому, 
что якобы жильцы дома были 
против, так как в нее будут га-
дить кошки. Но это же смешно! 
В городе сотни песочниц, и в 
них спокойно играет малышня. 
Так что кошки тут ни при чем. 
Теперь власти советуют про-
вести по этому поводу общее 
собрание жильцов. Но это уж 
чересчур! Редко когда удает-
ся собрать кворум даже для 
решения вопроса о тарифах 
на услуги ЖКХ, а тут какая-то 
песочница.

– Насколько мне извест-
но, своими проблемами 
жители микрорайона «При-
вокзальный» обращались и 
к тогдашнему депутату Гос-
совета Чувашии Валерию 
Филимонову, который бал-

лотировался по этому изби-
рательному округу. 

 – Это мне неизвестно. Зато 
хорошо известно, какие обе-
щания он давал во время изби-
рательной кампании: дескать, 
выберите меня – и я оправдаю 
ваше доверие. 

– И он оправдал? 
– Судите сами. Его избра-

ли председателем Госсовета 
Чувашии. А это вторая фигура 
в иерархии республиканской 
власти, наделенная больши-
ми полномочиями. Так что при 
желании, я думаю, он мог бы 
решить если не все, то многие 
проблемы, которые волнуют 
жителей микрорайона. 

– А как он решил бы их, 
ведь в отношении него, как 
известно, возбудили уголов-
ное дело, и он вынужден был 
сложить с себя полномочия и 
председателя республикан-
ского парламента.

– Вот именно. А могло быть 
иначе, ведь «шестерки», кото-
рых тогда наняли мои конку-
ренты, всячески мешали мне 
вести предвыборную агита-
цию. К примеру, если я назна-
чал встречу с избирателями, 
они звонили в домофоны и го-
ворили, что я чуть ли не мошен-
ник и что собрания не будет. Во 
время встречи с избирателями 
вокруг ходили какие-то мало-
летки и громко дудели в свист-
ки, чтобы не было слышно, о 
чем я говорю. Какие-то темные 
личности обливали моих аги-
таторов зеленкой, отнимали и 
рвали мои агитационные мате-
риалы, грозились сжечь маши-
ну… Всего не расскажешь. 

– Насколько мне извест-
но, агитационной кампанией 
Филимонова тогда руководи-
ла некая дама, которая затем 
получила значимую обще-
ственную должность. А вдруг 
она захочет пойти по пути 
босса?

– Всякое может быть. Во 
всяком случае, такой вариант 
развития событий исключать 
нельзя.

– Мне кажется, это ни-
сколько не способствовало 
бы решению проблем жите-
лей микрорайона и факти-
чески стало бы повторением 
пройденного.

– Разумеется. Но я наде-
юсь, что они уже сделали пра-
вильные выводы и больше не 
допустят ошибки. 

Алексей Кряжинов 

Предприниматель и общественный 
деятель Олег Паутов, хотя и является 
помощником депутата Госдумы России 
Олега Николаева, не столь известен 
чебоксарцам, как некоторые его коллеги. 
Но Олег Владимирович из той плеяды 
людей, которые больше делают, чем 
говорят. И это лишний раз подтвердилось 
в День защиты детей, когда в Чебоксарах 
помпезно и широкомасштабно прошла 
благотворительная акция Первого канала 
«Стань первым». 
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

Лето началось 
с улыбки

ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

В Чебоксарах 
подорожает проезд

КАДРЫ 

Аврелькин больше не министр

Сергей Неяскин уходит в отставку

Международный 
День защиты 
детей в 
Чебоксарах 
по традиции 
завершился 
конкурсом 
«Улыбка 
лета – 2019», 
организованным 
редакцией 
«Детского радио 
Чебоксары», 
региональными 
отделениями 
партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ и 
Общероссийского 
общественного 
движения «Социал-
демократический Союз 
женщин России». 

Этот конкурс прово-
дится еже четвертый год. 
На конкурс принимали 
фотографии, где запе-
чатлен один ребенок или 
несколько детей с самой 
счастливой улыбкой. По-
бедителями признава-
лись авторы, собравшие 
наибольшее количество 
лайков под фотографией.

Участников конкурса 
поздравили с праздником 
депутаты Госдумы России 
Анатолий Аксаков и Олег 
Николаев. Они вместе 
с председателем регио-
нального отделения «Со-

ц и а л -де м о к р ат ич е с ко го 
Союза женщин России» 
Надеждой Савельевой 
вручили ценные призы 
победителям конкурса 
Маше Федотовой, Эмилии 
Гавриловой и Вере Яков-
левой.

Праздничное мероприя-
тие прошло весело, задор-
но и интересно, несмотря 
на слезы некоторых юных 
артистов. Детей и роди-
телей развлекали анима-
торы, затейники, которые 
устраивали различные 
игры и конкурсы. Как всег-
да, всех желающих угости-
ли вкусным мороженым. 
В завершение акции ее 
участники бесплатно про-
смотрели мультфильм.

В Государственном Совете Татарстана 
состоялся круглый стол с участием 
татарстанских парламентариев, 
депутатов из Чувашии, представителей 
республиканских министерств и ведомств, 
общественных организаций и инициативных 
граждан. На заседании обсуждалась 
социальная поддержка «детей войны».

Депутат Чебоксарского городского Собра-
ния Кирилл Семенов отметил необходимость 
принятия именно федерального закона о ста-
тусе «детей войны». Дело в том, что ряд реги-
ональных законодательных собраний приняли 
законы в поддержку этой категории граждан, но 
суммы выплат везде разные. «А ведь мы живем 
в одном государстве, мы все платим одинако-
вые налоги», – сказал Семенов. Он рассказал 
о предложениях по льготам для «детей войны», 
с которыми к нему обращаются жители респу-
блики.

Председатель Координационного совета 
общественных объединений по вопросам ЖКХ 
ПФО Тамара Манаева выступила, как всегда, 
эмоционально. Был показан видеоролик, где 
Тамара Арсеньевна и представители поколения 
«детей войны» рассказывают о своем военном 
детстве.

В завершении работы круглого стола его 
ведущий Артем Прокофьев зачитал проект ре-
комендаций, в списке которых значится зако-
нодательное закрепление статуса детей войны 
с выдачей соответствующих удостоверений и 
принятие федерального закона «О детях вой-
ны», где будут прописаны меры социальной под-
держки и иные гарантированные выплаты для 
этой категории граждан.

Дирекции сразу трех средних 
общеобразовательных школ Чебоксар 
на торжества по случаю завершения 
учебного года пригласили депутата 
Чебоксарского городского Собрания 
Сергея Муравьева. И у каждой были на то 
свои основания.

Шестая школа 
для депутата родная 
– ее он окончил 28 
лет назад, навсегда 
сохранив в сердце са-
мые приятные воспо-
минания об учителях 
и одноклассниках. 
Школа № 55, можно 
сказать, «семейная» 
– в ней учились и 
учатся трое сыновей 
Муравьевых.

– В Заволжскую СОШ меня пригласили на 
большое собрание родителей, – говорит Сер-
гей Иванович. – Я живу в Сосновке, рядом со 
школой. Показал на собрании ролик, выпу-
щенный к 550-летию Чебоксар, рассказал о 
перспективах развития города и поселка, от-
ветил на вопросы родителей.

На собрании 
обсуждали соз-
дание при школе 
краеведческого 
музея. Эту идею 
подал Сергей Му-
равьев, изучаю-
щий историю Со-
сновки. Поселок 
был основан в 
XVI веке и рань-
ше назывался Го-
лодаевкой.

С 1 сентября будут дей-
ствовать новые регулируе-
мые тарифы на перевозки 
пассажиров и багажа в ав-
тобусах и троллейбусах по 
муниципальным маршрутам. 
Билет подорожает на два руб-
ля. В троллейбусах при без-
наличной оплате стоимость 
проезда возрастет с 18 до 20 
рублей, при наличной — с 20 
до 22 рублей. В 
автобусах при 
б е з н а л и ч н о й 
оплате проезд 
подорожает с 
19 до 21 рубля, 
при наличной 
— с 23 до 25 
руб лей.

Троллейбус-
ный проездной 
билет с 1 сентя-
бря будет сто-
ить 900 рублей, 
льготный для 

учащихся — 650 рублей.
Городская власть объясня-

ет, что в бюджете «недоста-
точно средств для выплаты 
перевозчикам компенсаций 
за убытки предприятий обще-
ственного транспорта». 

В последний раз стои-
мость проезда на городском 
транспорте повышали в июле 
2018 года.

На этом объекте имел не-
осторожность отдохнуть его сын 
(недавно ставший заместителем 
министра юстиции Чувашии) с 
друзьями. А пожар на базе слу-
чился как раз тогда, когда ре-
шался вопрос о переназначении 
Неяскина-старшего на новый 
срок.

Министр был вынужден на-
писать рапорт об отставке, и это 
можно назвать настоящим муж-
ским поступком. Думается, млад-
шему от старшего теперь доста-
нется, как говорится, на орехи. А 
на должность замминистра юсти-
ции, скорее всего, будут подби-
рать новую кандидатуру.

Вице-премьер – министр экономического развития 
Чувашии Владимир Аврелькин освобожден от должности. 
Соответствующий указ подписан главой республики Михаилом 
Игнатьевым.

Обоснование для отставки в документе не указано, но, как со-
общала «Правда ПФО», Аврелькин из камеры в следственном изо-
ляторе № 1 передал заявление об увольнении по собственному же-
ланию. Напомним, в отношении Аврелькина возбуждено еще одно 
уголовное дело – по факту мошенничества в особо крупном разме-
ре. Несмотря на такие серьезные обстоятельства, чиновники высо-
кого ранга увольняются в Чувашии почти всегда по собственному 
желанию.

С сентября 2019 года жители Чебоксар станут платить 
за проезд в общественном транспорте больше. 

Соответствующее постановление уже подписал глава 
администрации города Алексей Ладыков.

Министр МВД по Чувашии Сергей Неяскин подал рапорт об 
отставке. Коррективы в планы этого руководителя внес пожар на 

заволжской тренировочной базе спецназа «Гром» Управления 
по контролю за оборотом наркотиков. 

Депутат «от трех школ»

Борьба 
за «детей войны» 
продолжается
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
КУЛЬТУРА

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

На ЕГЭ в Чувашии На ЕГЭ в Чувашии 
скончалась школьницаскончалась школьница

В Чебоксарах В Чебоксарах 
прооперирован прооперирован 

100-летний пациент100-летний пациент

В чебоксарской школе № 38 при сдаче Единого государственного 
экзамена по математике скончалась выпускница. 

Доктор попался на взятках

Чувашия участвовала 
в фестивале 
тюркских народов

ТРАГЕДИЯ

ПОЧТИ ЧУДО

В Новочебоксарске 
напали на скорую

В Новочебоксарске четверо мужчин напали на медицинского работника скорой 
помощи. Подозреваемые задержаны. По факту нанесения побоев санитару 

возбуждено уголовное дело.

ПРОИСШЕСТВИЯ

Эффект 
«технологического 
совершенства» 
попал в воду

«Как отмечают исследователи, лидеры рейтинга явля-
ются передовыми не за счет размеров своих экономик, а 
за счет способности успешно развиваться на тех ресурсах, 
которыми они располагают, при бережном отношении к при-
роде. 

Новацией рейтинга-2019 стало дополнение его критери-
ем развитости муниципальной инфраструктуры, определен-
ной для всех субъектов», – говорится в сообщении на пра-
вительственном сайте. Среди фундаментальных факторов 
выделены «технологическое совершенство применяемого 
в производстве оборудования», «социальная ответствен-
ность (прозрачность) бизнеса».

Такой набор критериев, считают авторы методики, «от-
ражает способность регионального бизнеса выполнять по-
лезную работу с низким воздействием на окружающую сре-
ду», «с минимальными потерями устойчивости экосистем в 
регионах присутствия, а также демонстрирует социально-
ответственный подход к раскрытию экологической отчетно-
сти компаний».

Четвертого июня официальный портал органов 
власти Чувашии украсила информация о том, 
что наша республика возглавила ежегодный 
рейтинг регионов России по экологической и 
энергетической эффективности бизнеса. Аккурат 
в этот день в пруду деревни Тюнзыры Цивильского 
района всплыла рыба.

28 мая в Республиканской 
клинической 
офтальмологической больнице 
был прооперирован пациент, 
которому исполнилось 
100 лет. Ему удалили 
катаракту и имплантировали 
искусственный хрусталик. 

Операцию блестяще провел 
главный врач, кандидат медицин-
ских наук, главный внештатный 
специалист офтальмолог респу-
бликанского Минздрава Дмитрий 
Арсютов. 

При поступлении пациент был 
слеп на оба глаза. На следую-
щий день после операции он от-
метил существенное улучшение 
зрения. Сейчас острота зрения у 
него составляет 30%, и это хоро-
ший результат, так как имеются 

возрастные изменения сетчатки и 
зрительного нерва. 

Катаракта, или помутнение 
хрусталика, является глобальной 
проблемой, возникающей с воз-
растом у преобладающего боль-
шинства людей. На сегодняшний 
день существуют методы лечения, 
позволяющие существенно улуч-
шить остроту зрения и качество 
жизни пациентов любого возраста.

Утром девочка, инвалид с 
детства, пришла на экзамен. По 
внешнему виду было понятно, что 
ей сильно нездоровится. Дежу-
рившие в школе медицинские ра-
ботники и организаторы экзаме-
на рекомендовали девушке и ее 
родителям отказаться от участия 
в экзамене. Однако выпускница 
приняла решение его сдавать.

«В течение часа она писала 
экзаменационную работу, потом 
попросила разрешения выйти из 

кабинета. Уже в коридоре ей ста-
ло плохо», — говорят в министер-
стве.

По неофициальным данным, 
девушка потеряла сознание, ког-
да вышла из кабинета. Несмотря 
на оперативно оказанную меди-
цинскую помощь, спасти ее не 
удалось. 

По предварительным данным, 
она страдала врожденным поро-
ком сердца. Ведется служебное 
расследование.

Прокуратурой 
Чувашии направлено 
в суд уголовное 
дело в отношении 
медицинского 
работника, обвиняемого 
в получении взяток

Утверждено обвини-
тельное заключение по уго-
ловному делу в отношении 
заведующего гинекологи-
ческим отделением стацио-
нара БУ ЧР «Городской кли-
нический центр» (попросту 
– чапаевская больница). 
Он обвиняется в соверше-

нии четырех преступле-
ний, предусмотренных ч. 1 
ст. 290 УК РФ (получение 
взятки), трех преступле-
ний, предусмотренных ч. 1 
ст. 291.2 УК РФ (мелкое 
взяточничество) и престу-
пления, предусмотренного 
ч. 2 ст. 290 УК РФ (получе-
ние взятки в значительном 
размере.

По версии следствия, 
обвиняемый, будучи заве-
дующим отделением ме-
дицинского учреждения, 
в период с 26 июня по 18 

декабря 2018 года лично 
получил взятки от восьми 
пациентов за срочность и 
выбор даты проведения 
операционных вмеша-
тельств и за его личное 
участие в проведении опе-
раций.

От каждого пациента он 
незаконно получил деньги 
в размере от 6500 до 32000 
рублей. 

Уголовное дело направ-
лено прокуратурой для рас-
смотрения в Московский 
районный суд Чебоксар.

В столице Башкирии Уфе состоялся 
Всероссийский фестиваль тюркских 
народов «Тюрки России».

В фестивале участвовали исполнители 
из таких регионов страны, как Татарстан, 
Чувашия, Хакасия, Кабардино-Балкария, 
Тыва.

Нашу республи-
ку на фестивале 
представил Чуваш-
ский государствен-
ный академический 
ансамбль песни и 
танца с програм-
мой «Сувенир из 
Чувашии». Гастроли 
были организованы 
в честь 95-летия со 
дня образования 
Чувашского госу-

дарственного академического ансамбля 
песни и танца и 80-летия со дня образо-
вания государственного академического 
танца им. Файзи Гаскарова.

Также на площади перед Башкирским 
государственным академическим театром 
драмы имени Мажита Гафури состоялся 

э т н о - ко н ц е р т 
национальных 
культур Между-
народного фе-
стиваля тюркоя-
зычных театров 
«Туганлык», а в 
фойе разверну-
лась выставка 
народного твор-
чества тюрко-
язычных регио-
нов России.

26 мая около 18:30 бригада 
скорой помощи прибыла по вы-
зову во двор дома № 14 по ули-
це Советской. Подозреваемый 
подошел к вышедшему из авто-
мобиля скорой санитару и стал 
его бить. Медработник получил 
телесные повреждения в обла-
сти головы. На помощь сани-
тару пришел водитель скорой, 
подвыпивший драчун скрылся с 
места происшествия.

Во дворе он находился в 
компании «товарищей». 
Еще до прибытия врачей 
они нарушали обществен-
ный порядок, кричали, сы-
пали нецензурной бранью, 
поскольку все были пьяны. 
В отношении них были вы-
несены постановления по 
делу об административ-
ном правонарушении по 
статье «Мелкое хулиган-
ство», назначен штраф.

Прокуратура сочла та-
кое наказание чрезмерно 
мягким, указав, что оно 

определено без учета характе-
ра содеянного, кроме того, эти 
люди не раз привлекались к 
административной ответствен-
ности за аналогичные право-
нарушения. После протеста 
прокуратуры материалы адми-
нистративных дел направлены 
для рассмотрения в суд, кото-
рый определил виновным на-
казание в виде административ-
ного ареста сроком на четверо 
суток.

А в отношении 26-летнего 
новочебоксарца расследует-
ся уголовное дело по статье 
«Побои, совершенные из ху-
лиганских побуждений». Его 
задержали 28 мая, а 29-го суд 
поместил его под домашний 
арест. Он уже дал показания.

Неубедительный лепет вряд 
ли кого-то впечатлил: «При-
ехала «скорая», мы были очень 
сильно выпившие. По крайней 
мере, я был очень сильно вы-

пивший. У нашего друга 
была рассечена бровь. И 
фельдшер не пускал нас 
в машину из-за того, что 
мы были выпившие. После 
того я нанес ему удары».

Взят под стражу и 
18-летний участник про-
исшествия, поскольку в 
марте и мае этого года в 
отношении него было воз-
буждено два уголовных 
дела – он подозревается в 
грабеже и краже товаров 
из магазинов города.

ПОЛИТЭКОЛОГИЯ
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В нашей газете вышла серия материалов, 
посвященных ходу «мусорной реформы» в Чувашии. 
Темой одной из публикаций была проблема, 
насущная для каждого жителя республики: кто 
будет оплачивать приобретение контейнеров для 
мусора. С площадками под контейнеры все понятно 
– их должны оборудовать муниципалитеты, а вот с 
оплатой контейнеров ясности не было не только в 
Чувашии – практически во всех регионах этот вопрос 
стоит остро.  

29 мая стало известно, что в нашей республике с источником 
оплаты контейнеров для ТКО определились – из республиканско-
го бюджета будут предоставляться трансферты. То есть средства 
на приобретение контейнеров муниципалитеты получат из респу-
бликанского бюджета. Соответствующее постановление подписал 
председатель правительства Чувашии Иван Моторин.

Адресность и целевой характер использования средств должен 
обеспечивать республиканский Минстрой. Распределяться сред-
ства будут «в соответствии с обращениями администраций муни-
ципальных районов о потребности в приобретении контейнеров». 

Но отчего-то думается, что радоваться и ставить в этом во-
просе точку рано. Вполне возможно, что эти расходы из бюджета 
власть решит компенсировать за счет населения, учредив новый 
тариф на вывоз ТКО, поскольку в действующем тарифе эти рас-
ходы не учтены.

Вообще, это очень мутная вода получается. Уже известно, что 
по поводу формирования тарифа на вывоз ТКО возбуждено уго-
ловное дело. Значит, вполне возможно, впоследствии тариф будет 
пересмотрен. Потом в нем начнут «ковыряться» из-за желания по-
высить, добавив расходы на приобретение контейнеров, посколь-
ку региональный оператор не захочет, да и не должен брать эти 
расходы на себя. И вот в этой мутной воде, возможно, кто-то смо-
жет очень хорошо порыбачить, следовательно, населению необхо-
димо быть начеку, внимательно следить за начисляемой за услугу 
платой и ее изменениями.

ВОПРОС
ОТВЕТ

Темы обращений в Центр защиты прав граж-
дан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ самые разные. Не-
давно в газете были опубликованы ответы на во-
просы, относящиеся к сфере ЖКХ. В этом номере 
разговор пойдет о льготах, полагающихся мало-
имущим семьям, которые испытывают серьезные 
материальные трудности и порой даже не знают, 
какую поддержку государства могут получить. 

Юрист Центра Петр Ефимов рассказывает о 
том, как получить статус малоимущей семьи или 
малоимущего гражданина и на какие льготы мож-
но рассчитывать.

Кто такие малоимущие граждане и какие 
семьи могут быть признаны малоимущими?

Малоимущие граждане – это граждане, при-
знанные таковыми решением органов местного 
самоуправления с учетом дохода, который прихо-
дится на каждого члена семьи. Статус малоиму-
щего дает право на получение социальной помо-
щи от государства в виде определенных льгот и 
субсидий, полный список которых зависит от реги-
она проживания.

Уровень среднедушевого дохода – главный, но 
не единственный критерий для выявления граж-
дан, нуждающихся в государственной поддержке. 
Важно и то, чтобы лица, претендующие на соци-
альную помощь, проживали совместно и вели об-
щее хозяйство.

Таким образом, как и прежде, малоимущей 
семьей считаются проживающие совместно и ве-
дущие общее хозяйство супруги, родители и дети, 
сестры и братья и т.д. 

На какие льготы могут претендовать мало-
имущие семьи?

Малоимущим семьям на федеральном и реги-
ональном уровнях предоставляются следующие 
виды льгот.

1. Бесплатная юридическая помощь в виде 
устных и письменных консультаций, составления 
заявлений, жалоб и других документов правово-
го характера, представления интересов граждан в 
судах, органах власти и организациях.

2. Субсидии на оплату жилья и коммунальных 
услуг, которые предоставляются гражданам в слу-
чае, если их расходы на эти цели превышают вели-
чину, соответствующую максимально допустимой 
доле расходов на оплату жилья и коммунальных 
услуг в совокупном доходе семьи.

3. Государственная социальная стипендия 
студентам, которая назначается при представле-
нии в образовательную организацию документа 
органа соцзащиты населения о получении госу-
дарственной социальной помощи.

4. Для неработающих пенсионеров предусма-
тривается социальная доплата к пенсии, размер 
которой зависит от прожиточного минимума пен-
сионера в соответствующем субъекте.

5. Для малообеспеченных семей во многих 
регионах России предусмотрены льготы в виде 
бесплатного питания детей в школе, выдачи бес-
платно школьных принадлежностей, спортивной 
формы для занятий физкультурой. Летом дети 
малообеспеченных родителей имеют право на 
получение бесплатной путевки в детский оздоро-
вительный лагерь либо получают компенсацию ее 
стоимости.

6. Малоимущим гражданам, признанным 
нуждающимися в улучшении жилищных условий, 
могут быть предоставлены жилые помещения 
муниципального жилищного фонда по договорам 
социального найма. В этом случае для признания 
малоимущим учитывается не только доход, также 
предъявляются дополнительные требования о сро-
ке проживания в соответствующем субъекте.

ВВООП

На что могут 
рассчитывать 

малоимущие семьи

ОТВЕЧАЕТ ЮРИСТ

Контейнеры оплатят 
за счет бюджета

Эффект «технологического 
совершенства» попал в воду
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КстатиКстати

Площадки для 
сбора ТКО должны 
быть оборудованы 
контейнерами к июлю 
– такой срок обозначил 
глава республики.
Июль начнется 
через две недели, 
а в редакцию все 
еще обращаются 
жители многих сел и 
деревень республики 
и рассказывают 
о положении дел 
со сбором ТКО в 
населенных пунктах. 
Такие сообщения 
объединяет одно 
обстоятельство: даже 
если там и оборудована 
площадка для сбора 
отходов и установлены 
контейнеры, мусор 
вывозят очень 
нерегулярно, и 
переполненные 
контейнеры окружены 
вывалившимся из них 
содержимым.

Депутат Цивильского районно-
го Собрания Сергей Беккер при-
ехал в Тюнзыры по приглашению 
местных жителей и увидел все 
своими глазами. У берега на по-
верхности пруда, что в центре де-
ревни, качалась на воде мертвая 
рыба, полуживые особи хватали 
ртом воздух. Стоял непонятный 
запах. Местные жители расска-
зали, что в пруд попали сбросы. 
Каскад деревенских прудов пи-
тается водами стекающих в них 
ручьев, в один из ручьев и текла 
«черная вода». Через пруды не-
чистоты направились в Цивиль, 
а оттуда, естественно, в Волгу. 
Сельчане говорят, будто это была 
навозная жижа со свинокомплек-
са «Цивильского бекона», 
слив которой, видимо, и 
представляет собой «техно-
логическое совершенство». 
Руководит им депутат Гос-
совета Чувашии единоросс 
Николай Курчаткин. 

Кто-то из местных позво-
нил главе администрации и 
рассказал о ситуации. Глава 
предложил пойти и посмо-
треть еще раз...

Между прочим, в дерев-
не обитают живые люди, 

пасется домашний скот. А вокруг 
– неописуемая красота, данная 
человеку природой.

На место происшествия приез-
жали представители Роспотреб-
надзора, местной администра-
ции. Депутат Беккер направил 
запросы в Роспотребнадзор, Рос-
природнадзор, природоохранную 
прокуратуру и в Минприроды Чу-
вашии. 

– Хуже бессовестного руковод-
ства и властей может быть толь-
ко бессовестное руководство и 
власть, сросшиеся с крупным биз-
несом в целях обоюдной выгоды, – 
говорит Сергей Беккер. – Плевать 
им на экологию и интересы дере-
венских жителей. Ну, что сделали 

местные власти, которые знают 
о выбросах со свинокомплекса в 
Цивильском районе? Нарушена 
экосистема водоема в деревне 
Тюнзыры, умирает рыба, стоит 
зловоние... Вот как-то так реализу-
ется Послание главы государства 
в части охраны окружающей сре-
ды и благополучия граждан.

Если сюда добавить недостро-
енные БОС, очистные сооружения 
поселений, от которых остались 
лишь стены и обломки ржавого 
оборудования, то Цивильскому 
району мало не покажется. Плюс 
ко всему началось обсуждение 
строительства на цивильской зем-
ле молокоперерабатывающего за-
вода – того самого, китайского. В 

это время Чувашия 
оказывается лучшей 
в плане экологиче-
ской эффективности 
бизнеса, а часть эф-
фекта уверенно течет 
в Волгу. 

И в заключение 
– вишенка на торте: 
4 июня, в день, когда 
всплыла рыба, работ-
никам предприятия 
повелели ее выловить 
до 22 часов. 


